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Политика и местное самоуправление
Лариса Владимировна Сосунова работает в редакции газеты «Очёрский край» с 1991 года. 

Член Союза журналистов России с 2008 года. Дипломант и лауреат различных конкурсов. 
Пишет на разные темы, может разобраться в разных проблемах.

Рассказывая о работе местных чиновников и депутатов, старается показать влияние их дея-
тельности на развитие Очерского муниципального округа.

На конкурс представлены материалы:
«Успех территории зависит от слаженной работы местной команды»,
«Реновация — значит улучшение»,
«Благоустройство территории зависит от активности ее жителей»
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Успех территории зависит 
от слаженной работы местной команды
30 августа во время рабочей поездки в Очерский городской округ 
губернатор Пермского края Дмитрий МАХОНИН провел встречу 
с главой территории Алексеем Солодниковым

Глава региона и глава округа говорили 
о планах развития нашей территории 

и о существующих проблемах, которые 
надо обязательно решать.

— Сегодня мы увидели, как реализу-
ется в Очерском городском округе ряд 
проектов, касающихся, прежде всего, 
благоустройства общественных про-
странств, — начал разговор Д. Н. МАХО-
НИН. — На территории активно реали-
зуется региональный проект «Комфорт-
ный край», делаются школьные дворы, 
тротуары.

Губернатор Прикамья подчеркнул, что 
одной из первоочередных задач сейчас 
является подготовка к осенне- зимнему 
отопительному сезону:

— Вижу, что у  вас ремонтируется 
тепло трасса на ул. Гоголя и на ул. Пуш-
кина, заклю чены и реализуются концес-
сионные соглашения. Важно, чтобы все 
вопросы со слабыми местами до отопи-
тельного периода решили и все работы 
провели. Прошу подготовку к зимнему 
периоду держать под личным контролем.

— Конечно же, в зоне особого внимания 
должна быть поддержка семей участников 
специальной военной операции, — продол-
жил глава региона. — Это наша обязан-
ность, и об этом нам всегда говорит наш 
Президент. Каждая точечная проблема 
должна быть отработана и решена, люди 
должны чувствовать себя защищенными.

А. В. Солодников подтвердил, что много 
проблем в округе решается благодаря под-
держке правительства Пермского края.

— У нас основное внимание уделяется 
вопросам жилищно- коммунального хо-
зяйства, благоустройства, в  том числе 
ремонта и  подготовки к  эксплуатации 
котельных и  теплотрасс. Надеюсь, что 
мы справимся с поставленной задачей 
и с проблемами, которые сегодня у нас 
существуют — и  по благоустройству, 
и по приведению общественных терри-
торий в порядок.

— Учитывая, что очень много земля-
ков выполняют воинский долг в рамках 
специальной военной операции, — про-
должил глава Очерского городского 
округа, — уделяем внимание и решению 

их проблем. У  нас созданы волонтер-
ские движения. При Центральном доме 
культуры и во многих сельских ДК есть 
группы, которые занимаются плетением 
маскировочных сетей. Поддерживаем во-
лонтеров, которые занимаются сбором 
и доставкой гуманитарной помощи нашим 
бойцам. И семьям участников СВО оказы-
вается необходимая поддержка.

Что касается планов, то большой блок 
вопросов, по словам А. В. Солодникова, 
касается развития спорта и спортивного 
движения в  нашей территории. Суще-
ствуют проблемы с  дополнительными 
площадями, поскольку очень много ребят 
готовы активно заниматься спортивной 
деятельностью, физкультурой.

— Есть у нас и успехи, которых доби-
лись наши спортсмены по рукопашному 
бою, карате, борцы, лыжники, хоккеи-
сты, — сказал глава округа. — Хоккейная 

команда «Прометей» признана победите-
лем сезона «Золотая шайба» среди сель-
ских команд. Мы делаем упор на создание 
дополнительных возможностей для наших 
детей.

— Сегодня состоится традиционный 
системный час, посвященный развитию 
территории — поддержал Д. Н. МАХО-
НИН. — Давайте на этом совещании об-
судим возможность реализации спортив-
ного объекта. Посмотрим, как можно его 
более широко использовать для муници-
пальных нужд.

Отдельно в рамках встречи обсудили 
тему строительства нового детского сада.

Губернатор Пермского края обратил 
особое внимание на жесткий контроль 
за его строительством:

— Мы посмотрели, как ведутся работы. 
Надо следить за стройкой и завершать 
долгожданный объект.

Успех территории — это сила команды 
и взаимодействие с жителями.

Сегодня эксперты подчеркивают, что 
успех любой территории зависит от сла-
женной работы местной команды. Важно, 
чтобы в эту команду входили не только 
глава округа и его заместители, но и депу-
таты, которые активно взаимодействуют 
с населением.

Депутаты помогают разобраться с ак-
туальными вопросами и способствуют 
налаживанию качественного сотрудни-
чества с органами власти. Их работа в еди-
ной команде является залогом успешного 
представительства интересов населения 
в Думе.

Важно, чтобы каждый голос был услы-
шан, а каждое предложение — учтено.

Лариса СОСУНОВА
Фото: пресс-служба губернатора 

Пермского края

Бухгалтерам будет удобней
ФНС России и Корпорация МСП тестируют новый интерфейс ЕНС в личном кабинете юрлиц

УФНС России по Пермскому краю 
информирует, что продолжается 

тестирование нового интерфейса ЕНС 
в «Личном кабинете для юридических 
лиц» (https://lkul.nalog.ru/). Он был 
разработан с учетом потребностей 
и предложений пользователей. В дан-
ном этапе апробации принимают уча-
стие представители Корпорации МСП 
и предприниматели.

Так, в новой визуализации раздела была 
детализирована информация по начисле-
нию пени, создана основная таблица обяза-
тельств, которая станет навигатором по ЕНС 
пользователя. Были добавлены возможность 

выгрузки данных в различных форматах, 
а также различные виды фильтрации и на-
строек отображения операций. Это позволит 
настраивать интерфейс ЕНС в соответствии 
со своими потребностями.

«Самое важное на каждом этапе разра-
ботки любого продукта — тестирование, 
которое должно проходить с участием его 
будущих пользователей. Это позволяет не 
только выявлять максимум узких мест еще 
на предварительных стадиях, но и получать 
прямую обратную связь от предпринимате-
лей, вносить важные для них изменения еще 
до запуска нового функционала в эксплуа-
тацию. Сейчас мы активно сотрудничаем 
с ФНС в формате фокус- групп, где подробно 

в режиме реального времени разбирается 
каждое предложение по доработке нового 
кабинета. Для нас это не первый опыт вза-
имодействия с ФНС: мы также работаем 
вместе по цифровой платформе МСП.РФ, по-
зволяющей получать бизнесу необходимые 
меры поддержки»,— рассказал заместитель 
генерального директора Корпорации МСП 
Кирилл Коломийцев.

Тестирование проходит с участием 
ведущих бизнес- объединений РФ. Ранее 
в апробации интерфейса приняли участие 
представители «Опоры России». Результаты 
апробации и обратная связь от представите-
лей бизнеса станут основой для доработок 
интерфейса личного кабинета.

Личный кабинет юридического 
лица https://lkul.nalog.ru/
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являются участники СВО, меди-
цинская и  спортивная инфра-
структура для ветеранов. Из по-
следних инициатив — создание 
специального социального уч-
реждения для тех, кто получил 
тяжелые ранения. Это хорошая 
новость, и  мы, естественно, ее 
поддерживаем, — прокомменти-
ровал Александр Григоренко.

Почти 1  млрд. руб лей будет 
направлен на ремонт и укрепле-
ние материально- технической 
базы 186 домов- интернатов для 
престарелых и инвалидов, реаби-
литационных центров, центров 
социального обслуживания, дру-
гих объектов отрасли.

ИНФРАСТРУКТУРА И ЖКХ

Не секрет, что изношенность 
коммунальных сетей — настоящая 
«головная боль» многих субъектов 
РФ. В 2025–2027 годах на модер-
низацию коммунальной инфра-
структуры Прикамья предлага-
ется направить 7,8 млрд. руб лей, 
из которых 3,8 млрд. — средства 
краевого бюджета. В ближайшие 
два года будут переложены 200 км 
сетей тепло-, водоснабжения и во-
доотведения в 23 муниципалите-
тах. Для наглядности Дмитрий 
МАХОНИН сопоставил их сум-
марную протяженность с рассто-
янием от Перми до Соликамска.

В рамках программы социаль-
ной догазификации на компенса-
цию расходов жителей суммарно 
за три года будет направлено 
900 млн. руб лей.

— Если ранее мы компенси-
ровали всем участникам про-
граммы расходы по доведению 
газа до домовладения, то сейчас 
приняли решение расширить 

меры поддержки на строитель-
ство сетей внутри дома, а также 
на установку газовой плиты, пун-
кта редуцирования газа, отключа-
ющих устройств, приборов учета 
газа всем участникам программы. 
Ранее такую поддержку получали 
только отдельные категории 
граждан, — напомнил Дмитрий 
МАХОНИН.

Предусмотрены средства на 
дорожное строительство и раз-
витие транспортной инфраструк-
туры Прикамья. В новом бюджете 
на три года на строительство и ре-
конструкцию 25 дорожных объ-
ектов будет направлено за три 
года 36 млрд. руб лей. На ремонты 
и  содержание 3,5  тысяч км до-
рог — 25 млрд. руб лей. Еще 9 млрд. 
руб лей — на обновление местных 
дорог. На муниципальные и ме-
жмуниципальные маршруты вы-
йдут почти 400 новых автобусов.

Кроме того, более 5 млрд. руб-
лей в ближайшие три года в бюд-
жете заложены на переселение 
жителей из ветхого и аварийного 
жилья — условия проживания 
улучшат 9000 человек.

Добавим, что также в бюджете 
Пермского края на ближайшие 
три года запланированы средства 
на развитие туризма, реализацию 
инициатив граждан — средства, 
на почти 1100 проектов, а также 
реализацию регионального про-
екта «Комфортный край», а это 
и школьные остановки, объекты 
спорта, тротуары, освещение 
и многое другое.

Елена БАРДУКОВА
По материалам 
газеты «Звезда» 
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Дмитрий МАХОНИН: ваше мнение важно для нас
Общественность поддержала проект главного финансового документа Прикамья на 2025–2027 годы

В этом году впервые 
прошло общественное 
обсуждение проекта 
бюджета Пермского 
края на 2025–2027 
годы. Здорово, что на 
такое важное событие 
были приглашены 
лидеры мнений, 
общественные деятели 
со всего Пермского края, которые смогут 
рассказать в своих муниципалитетах о тех 
приоритетных направлениях, которые будут 
активно развиваться в предстоящие годы. Также 
это мероприятие объединило представителей 
старшего и молодого поколения, что дало 
возможность для обмена опытом и полезными 
знакомствами!

Юлия ТУРГЕНЕВА, 
председатель местного отделения  

РДДМ «Движение Первых» Очерского 
городского округа

Реновация —
значит улучшение
Во время рабочего визита по своему избирательному 
округу № 24 С.А. Ветошкин, председатель комитета 
по социальной политике, депутат Законодательного 
Собрания Пермского края, побывал и в д. Киприно, 
входящей  в этот избирательный округ

А если точнее, вместе 
с А. В. Солодниковым, 

главой Очерского городского 
округа, руководством ЦДК и те-
левизионной группой «Вести- 
Пермь» посетил Кипринский 
клуб Очёрского дома культуры.

Начиная с 2023 года, в Перм-
ском крае по инициативе губерна-
тора Дмитрия Николаевича МА-
ХОНИНА действует региональная 
программа «Комфортный край». 
Одно из её направлений — «Куль-
турная реновация» нацелено на 
ремонты и реконструкцию объ-
ектов культуры.

— Благодаря этой возможности 
мы смогли практически преобра-
зить дом культуры в д. Киприно,—
говорит А. В. Солодников.— Выпол-
нен капремонт кровли, отремонти-
рованы стены, отмостка, укреплен 
фундамент здания, заменены инже-
нерные коммуникации: электро- 
и водоснабжение, водоотведение 
с устройством новых водоотво-
дных колодцев.

Действительно, большая про-
блема была связана с системой 
водоотведения. Через сгнившие 
трубы все стоки оседали и впи-
тывались прямо под покрытием 
пола в помещениях клуба, и как 
результат — сгнившие полы и лаги, 
разрушение кирпичной кладки 
стен, влажность в помещениях. 
Предусмотренными техзаданием 
работами сейчас эти проблемы 
решены.

Отремонтированы санузел, 
помещения библиотеки, бильярд-
ной комнаты, фойе и зрительного 
зала. Всего на ремонт потрачено 
10,9 млн. руб лей. К тому же, по пар-
тийному проекту «Единой России» 

«Культура малой родины» в зри-
тельном зале установлены новые 
кресла.

Сергей Александрович оценил 
улучшенный вид помещений, по-
знакомился с участниками клуб-
ных формирований во время их 
занятий и с «хранительницей» 
очага сельской культуры — кошкой 
Шимой.

Участницы женского клуба «Бе-
региня» познакомили гостя с тех-
никой квиллинг (бумагокручение), 
показали, какие поделки можно 
в ней создать. С. А. Ветошкин 
с интересом осмотрел экспонаты 
выставки «Киприянов двор». А «на 
дорожку» специалист клуба Елена 
Леонидовна Шистерова напоила 
гостей чаем.

Видоизмененный клуб привет-
ливо открывает двери своим посе-
тителям. Всего здесь работает 7 
клубных объединений для разных 
категорий населения, в которых 
занимается более 90 человек. Ра-
ботает социальный кинозал.

— После ремонта в клубе 
стало комфортно и эстетично,—
г о в о р и т Л и л и я И в а н о в н а 

Голдобина, участница клубных 
формирований.— Приходишь 
в ДК как к родным, здесь всегда 
с улыбкой встретят, помогут 
и научат.

Теперь нужно решить вопросы 
обновления одежды сцены клуба 
и благоустройства прилегающей 
территории вокруг здания, так 
что работа будет продолжена.

— Движемся к достижению ко-
нечного результата — созданию 
комфортного и благоустроенного 
очага культуры,— говорит А. В. Со-
лодников, глава Очерского го-
родского округа.

С.А. Ветошкин заверил го-
степриимных жителей деревни 
о своей готовности и в дальней-
шем поддерживать все добрые 
начинания кипринцев:

— Сейчас будем вместе рабо-
тать над решением вопроса по сце-
нической «одежде» — занавесу, 
чтобы проект по капитальному 
ремонту был завершен оконча-
тельно, и сцена соответствовала 
современному облику клуба,— ска-
зал депутат.

Лариса СОСУНОВА
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Благоустройство территории 
зависит от активности ее жителей
Почему в этом году мы выбираем дизайн- проекты Павловской аллеи, 
а не другие общественные объекты Очера

Чтобы о чем-то судить — нужно не то, 
чтобы в этом досконально разби-

раться, а хотя бы владеть какой-то ин-
формацией, пусть и минимальной. Ви-
димо, не у всех очерцев эта информация 
была, иначе чем объяснить, что голосо-
вание за дизайн- проекты, касающиеся 
благоустройства Павловской аллеи, 
вызвали у некоторых горожан реакцию 
полного отрицания: мол, сколько можно 
«валить» денег в эту аллею, дороги бы 
ремонтировали или нашли еще какое-то, 
лучшее, по их мнению, применение этим 
средствам.

Давайте разберемся в ситуации.
Всё, что происходит на любой террито-

рии — строительство, ремонт, преобразо-
вание и т. д., — осуществляется благодаря 
какому- нибудь проекту или программе.

В рамках национального проекта «Жилье 
и городская среда» реализуется федераль-
ный проект «Формирование комфортной 
городской среды», задачей которого, как 
видно из названия, является повышение 
комфортности городской среды, в  том 
числе общественных пространств. Проект 
также предусматривает прямое участие 
граждан в  решении вопросов развития 
городской среды, то есть жители сами вы-
бирают территорию для благоустройства. 
Но это могут быть только общественные 
пространства — парки, скверы, набережные, 
площади и т. д.

В прошлом году онлайн- голосованием 
на платформе http//59.gorodsreda.ru 
очерцы выбирали из шести объектов, кото-
рые были еще в городской (даже не окруж-
ной) программе по формированию город-
ской среды: Павловская аллея; сосновый 
бор — малый стадион в мкр. Черемушки; 
сквер на перекрестке ул. К. Маркса и ул. 
Ленина; Цветочный бульвар на ул. Ле-
нина от д. 151 до д. 159; набережная со 
стороны ул. К. Маркса; яблоневый сад на 
пересечении ул. Боровая и пер. Пионер-
ский. Большинство голосов было отдано за 
Павловскую аллею, то есть очерцы САМИ, 
своим решением определили террито-
рию для преобразования. Проголосовать 
в прошлом году также помогали волон-
теры, которые обращались к жителям на 
общественных мероприятиях, приходили 
на предприятия и в организации.

Напомним, чтобы округ смог участво-
вать в проекте, должны были проголосо-
вать 4457 человек. Этот показатель был 
выполнен, и  Очерский городской округ 
стал участником проекта «Формирование 
комфортной городской среды» с объек-
том «Павловская аллея», преобразование 

которой предусматривает обновле-
ние пешеходного тротуара, установку 
малых архитектурных форм (лавочек, 
урн) и  озеленение. Общая сумма про-
екта составляет 9 878 250,67 руб. Из них 
8 445 904, 32 руб. — средства федерального 
бюджета, 444 521, 28 руб. — регионального 
бюджета, 987 825,07 — местного бюджета. 
Как видим, основная сумма — средства 
федерального бюджета, наших денег —
меньше миллиона.

— Мы планировали осуществить этот 
проект за один сезон — в 2024 году, — го-
ворит И. Н. Вотинов, заместитель главы 
администрации Очерского городского 
округа по вопросам ЖКХ и  развитию 
инфраструктуры, — но в связи с удорожа-
нием материалов поняли, что сделать все 
работы за один раз не получится, разбили 
их на два этапа: 2024 и 2025 годы. Согласно 
федеральному законодательству голо-
сование должно быть ежегодным: либо 
выбирается общественная территория, 
либо определяется один из предложенных 
дизайн- проектов благоустройства уже 
выбранной территории Мы предложили 
жителям два дизайн- проекта Павловской 
аллеи на выбор.

Поэтому голосование — это не при-
думка местной власти, это требование фе-
дерального законодательства. И средства 
по данной программе выделяются только 
на благоустройство общественных терри-
торий. Их нельзя потратить на другие цели: 
ремонт дорог, строительство тротуаров, 
ямочный ремонт, социальную поддержку. 
Сумма эта не увеличивалась уже несколько 
лет, хотя, как мы понимаем, цены на ма-
териалы и работы за это время выросли 
в разы.

Жители материально в  реализации 
данной программы не участвуют (это не 
инициативное бюджетирование, не само-
обложение), от них требуется только 
отдать свой голос за один из вариантов 
дизайн- проекта на платформе http://59.
gorodsreda.ru. Или с помощью волонтеров. 
Голосовать можно с 14 лет.

Как и в прошлом году, есть требования: 
общее число проголосовавших должно сос-
тавлять 4487 человек. Если их не наберем, 
то не получим средства из федерального 
бюджета, «наверху» решат: раз жители не 
голосуют — значит благоустройство им не 
нужно. Но, согласитесь, отказаться от бо-
лее чем 8 млн. руб. федеральных средств 
вряд ли можно назвать разумным.

На 11 апреля проголосовало 3940 человек.
В этом году будет реализован 1-й этап: 

демонтаж старой и укладка новой плитки, 
подготовительные работы к  установке 

освещения и видеонаблюдения. Опреде-
лен подрядчик — ИП Карапетян, он уже 
работал на территории Очерского город-
ского округа.

Но чтобы осуществить второй этап бла-
гоустройства Павловской аллеи, нужно вы-
брать дизайн- проект. Проголосовать нужно 
до 30 апреля. Дизайн- проект, который набе-
рет больше голосов, и будут реализовывать 
на 2-м этапе — в 2025 году. Если сложно про-
голосовать самим — обратитесь к помощи 
волонтеров.

— В следующем году, — говорит Игорь 
Николаевич, — мы будем снова выбирать 
одну из общественных территорий, по-
этому жители могут вносить свои пред-
ложения о локациях, благоустройство 
которых они считают приоритетным, мы 
готовы их рассмотреть. Комиссия по при-
нятию решений по отбору обществен-
ных территорий совместно с депутатами 
будет определять, какие предложения 
выставить на голосование. И за какую 
территорию будет отдано большинство 
голосов, та и будет благоустраиваться 
следующей, то есть в 2026 году, по про-
грамме «Формирование комфортной го-
родской среды». Но есть нюанс: участво-
вать в этой программе могут жители на-
селенных пунктов численностью больше 
1000 человек — в нашем случае это г. Очер 
и п. Павловский.

Повторимся, голосование будет прохо-
дить ежегодно. К этому надо привыкнуть. 
Благоустройство территории зависит и от 
нас с вами, дорогие земляки, от того, на-
сколько мы хотим этого.

Кстати, последний ремонт аллеи 
проходил в  2017  году в  рамках про-
екта инициативного бюджетирования 
по муниципальному контракту между 

заказчиком — администрацией Очерского 
городского поселения и подрядчиком —
ООО «СТАР». Работы были выполнены не-
качественно, площадки под скамейками 
развалились, водоотведение не было 
предусмотрено, освещение — допотоп-
ный несовременный вариант. Впрочем, 
очерцы, которые добираются с заречной 
стороны в центр и обратно, всё это видят 
и  ощущают на себе (особенно весной 
и осенью). Поэтому контроль за подряд-
чиком должен быть жесточайший, начи-
ная с самых первых работ — чтобы сде-
лать — так уж сделать, и потом действи-
тельно перейти к благоустройству других 
общественных территорий.

ПУНКТЫ РАБОТЫ ВОЛОНТЕРОВ:
— Управление финансов и налоговой 

политики, телефон 3-45-04;
— Управление ЖКХ и благоустройства, 

телефоны: 3-55-02, 3-55-02, доб 509;
— Управление молодежной политики, 

культуры и  спорта, телефоны: 3-19-42, 
3-26-36;

— Управление образования, телефон 
3-12-94.

Лариса СОСУНОВА
Верхние фото автора

https://59.gorodsreda.ru

Вверху: аллея сейчас. Внизу: один из вариантов дизайн-проекта
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